

**Assemblée générale**

Distr. générale
19 juin 2020
Français
Original : anglais

Soixante-quatorzième session

Point 123 de l'ordre du jour

Renforcement du système des Nations Unies**Lettre datée du 17 juin 2020, adressée au Secrétaire général
par les Représentants permanents de l'Afrique du Sud,
de la Chine et du Sénégal auprès de l'Organisation des Nations
Unies**

Nous avons l'honneur de porter à votre attention la Déclaration commune faite lors du Sommet extraordinaire Chine-Afrique sur la solidarité face à la COVID-19, qui a été adoptée lors dudit Sommet extraordinaire par visioconférence le 17 juin 2020 (voir annexe).

Nous vous prions respectueusement de bien vouloir faire distribuer le texte de la présente lettre et de son annexe comme document officiel de l'Assemblée générale au titre du point 123 de l'ordre du jour.

L'Ambassadeur,
Représentant permanent de la République populaire de Chine
auprès de l'Organisation des Nations Unies
(Signé) **Zhang Jun**

L'Ambassadeur,
Représentant permanent du Sénégal
auprès de l'Organisation des Nations Unies,
(Signé) **Cheikh Niang**

L'Ambassadeur,
Représentant permanent de l'Afrique du Sud
auprès de l'Organisation des Nations Unies
(Signé) **Jerry Matthews Matjila**



Annexe à la lettre datée du 17 juin 2020 adressée au Secrétaire général par les Représentants permanents de l'Afrique du Sud, de la Chine et du Sénégal auprès de l'Organisation des Nations Unies

Déclaration commune faite lors du Sommet extraordinaire Chine-Afrique sur la solidarité face à la COVID-19

17 juin 2020

La pandémie de COVID-19 met l'humanité face à un défi majeur et constitue la plus grave crise de santé publique mondiale depuis la fin de la Seconde Guerre mondiale.

Pour vaincre la COVID-19 en renforçant la solidarité et la coopération, et pour mettre en évidence l'existence d'une communauté de destin Chine-Afrique encore plus solide, nous, dirigeants chinois et africains, avons convoqué un Sommet extraordinaire Chine-Afrique sur la solidarité face à la COVID-19, qui s'est tenu par visioconférence le 17 juin 2020. Le Sommet extraordinaire Chine-Afrique sur la solidarité face à la COVID-19 est une initiative commune de la République populaire de Chine, de la République sud-africaine en sa qualité de présidente de l'Union africaine et de la République du Sénégal en sa qualité de coprésidente du Forum sur la coopération sino-africaine.

Étaient présents au Sommet le Président de la République populaire de Chine, S. E. M. Xi Jinping, le Président de la République sud-africaine, S. E. M. Matamela Cyril Ramaphosa, le Président de la République du Sénégal, S. E. M. Macky Sall, le Président de la République arabe d'Égypte, S. E. M. Abdel Fattah Al-SISI, le Président de la République démocratique du Congo, S. E. M. Felix-Antoine Tshisekedi TSHILOMBO, le Président de la République algérienne démocratique et populaire, S. E. M. Abdelmadjid TEBBOUNE, le Président de la République gabonaise, S. E. M. Ali Bongo ONDIMBA, le Président de la République du Kenya, S. E. M. Uhuru KENYATTA, le Président de la République du Mali, S. E. M. Ibrahim Boubacar KEITA, le Président de la République du Niger, S. E. M. Issoufou Mahamadou, le Président de la République fédérale du Nigéria, S. E. M. Muhammadu BUHARI, le Président de la République du Rwanda, S. E. M. Paul KAGAME, le Président de la République du Zimbabwe, S. E. M. Emmerson Mnangagwa, le Premier Ministre de la République fédérale démocratique d'Éthiopie, S. E. M. Abiy Ahmed Ali et le Président de la Commission de l'Union africaine, S. E. M. Moussa Faki MAHAMAT.

Le Secrétaire général de l'Organisation des Nations Unies, Antonio GUTERRES, et le Directeur général de l'Organisation mondiale de la Santé (OMS), Tedros Adhanom GHEBREYESUS, ont participé au Sommet en tant qu'invités d'honneur.

Après des débats cordiaux et approfondis, les dirigeants participant au Sommet sont parvenus à un consensus dont les dispositions sont énoncées ci-après :

1. Nous exprimons notre profonde inquiétude face aux défis sans précédent, immédiats et à venir, que crée la propagation de la pandémie de COVID-19 aux populations du monde entier, et en particulier face à son impact majeur sur la vie et la santé des populations africaines.

Nous sommes conscients de l'importance des questions de santé publique pour la paix et la sécurité mondiales et pour le bien-être des populations du monde entier, en particulier du fait que l'Afrique est extrêmement vulnérable aux ravages de ce

virus et qu'elle a besoin de solidarité et de soutien, et notamment de ressources provenant de diverses parties pour renforcer sa riposte face à la pandémie et soutenir son développement économique et social.

Nous saluons et soutenons l'appel lancé par le Secrétaire général de l'Organisation des Nations Unies en faveur d'une réponse unie face à la COVID-19, et nous nous engageons à œuvrer ensemble afin de préserver la sécurité mondiale dans le domaine de la santé publique, de protéger les droits et intérêts légitimes des pays en développement, de contribuer davantage à la paix et au développement dans le monde et de construire une communauté axée sur le principe de la santé pour tous.

Nous soulignons la relation étroite entre la paix, la sécurité et le développement, appelons la communauté internationale à soutenir l'Afrique dans la conduite de sa campagne baptisée « Faire taire les armes » et demandons la levée rapide des sanctions économiques visant la République du Zimbabwe et la République du Soudan.

Fidèles à l'esprit du Forum sur la coopération sino-africaine et aux valeurs à long terme chères aux deux parties, nous restons déterminés à nous soutenir mutuellement sur les questions concernant les intérêts fondamentaux et les préoccupations majeures des uns et des autres. La Chine soutient les pays africains dans leur exploration de voies de développement adaptées à leurs réalités nationales et s'oppose à l'ingérence de forces extérieures dans les affaires intérieures de l'Afrique. La partie africaine soutient la position de la Chine sur Taïwan et Hong Kong, et appuie les efforts que fait la Chine pour préserver la sécurité nationale à Hong Kong conformément à la loi.

2. Nous saluons vivement et soutenons activement le rôle de l'OMS qui, sous la houlette de son Directeur général, le Dr Tedros, dirige et coordonne la réponse à la COVID-19 à l'échelle mondiale, et nous appelons la communauté internationale à accroître son soutien politique et financier à l'OMS.

Nous accueillons avec satisfaction la résolution sur la riposte à la COVID-19 adoptée par l'Assemblée mondiale de la Santé à sa soixante-treizième session, dans laquelle l'Assemblée se dit profondément préoccupée par les effets et conséquences néfastes de la pandémie de COVID-19, souligne l'importance d'une collaboration à l'échelle mondiale, appelle à une intensification de la coopération internationale, à l'unité, à la solidarité et à la conjugaison des efforts pour endiguer la pandémie et en atténuer l'incidence, et invite à prêter une attention particulière aux besoins des personnes vulnérables. Nous réaffirmons notre opposition à la politisation et à la stigmatisation du virus et appelons la communauté internationale à s'unir pour prévenir la discrimination et la stigmatisation, à rejeter les fausses informations et la désinformation et à renforcer la coopération en matière de recherche-développement s'agissant d'outils de diagnostic, de traitements, de médicaments et de vaccins et d'identification de la source zoonotique du virus.

Nous sommes favorables au lancement, dès que possible et en consultation avec les États membres de l'OMS, d'une évaluation progressive, impartiale, indépendante et complète, menée au moyen des mécanismes existants le cas échéant, visant à examiner l'expérience acquise dans le cadre de la réponse internationale face à la crise sanitaire de la COVID-19 coordonnée par l'OMS et les enseignements à retenir, une fois que le virus aura été maîtrisé dans le monde entier, dans le cadre d'une démarche objective, impartiale, scientifique et professionnelle.

Nous félicitons en outre le Secrétaire général de l'Organisation des Nations Unies pour l'esprit d'initiative dont il a fait montre, pour son soutien à l'OMS et pour les initiatives sanitaires prises durant cette pandémie, qui visent à rendre les vaccins,

les outils de diagnostic et les traitements concernant la COVID-19 accessibles dans le monde entier.

3. L'Afrique salue les mesures décisives prises par le Gouvernement chinois pour endiguer la propagation du virus et le fait que ce Gouvernement ait informé en temps voulu l'OMS et les pays concernés de manière ouverte, transparente et responsable, ce qui a permis au reste du monde de gagner un temps précieux. La Chine salue la solidarité et le soutien avec lesquels les pays africains, l'Union africaine et d'autres organisations régionales accueillent la riposte chinoise face à la COVID-19 et se félicite de l'adoption par l'Union africaine d'une stratégie relative à la COVID-19 et de la nomination d'envoyés spéciaux chargés de mobiliser des soutiens internationaux aux efforts que fait l'Afrique pour relever les défis économiques découlant de la pandémie, et salue en outre la résilience dont les pays africains ont fait preuve et les résultats probants qu'ils ont obtenus s'agissant de freiner la propagation du virus moyennant l'adoption de mesures préventives.

Les pays africains remercient la Chine pour l'aide substantielle qu'elle a fournie à l'Afrique dans sa lutte contre la COVID-19 et pour son engagement en faveur de la solidarité sino-africaine contre la COVID-19, et saluent vivement les nouvelles mesures annoncées par la Chine à la soixante-treizième session de l'Assemblée mondiale de la Santé pour appuyer la riposte des pays en développement face à la COVID-19. La Chine réaffirme sa détermination à s'employer activement à prendre des initiatives et des mesures permettant d'aider l'Afrique à renforcer ses capacités en matière de prévention et de contrôle des maladies et en matière de développement durable, et à accélérer la construction du siège des Centres africains de prévention et de contrôle des maladies. La Chine s'engage à faire de la mise au point et du déploiement de son vaccin contre la COVID-19, lorsque celui-ci sera disponible, un bien public mondial dans le cadre de sa contribution à l'action visant à rendre les vaccins accessibles et abordables dans les pays en développement, les pays africains en particulier.

Nous réaffirmons notre engagement à prendre des mesures actives pour protéger la santé et la sécurité de nos ressortissants respectifs et faire respecter leurs droits et intérêts légitimes, et à promouvoir l'utilisation des médecines traditionnelles chinoise et africaine.

Les pays africains sont profondément reconnaissants envers les institutions et entreprises chinoises qui ont fourni des fournitures médicales et une assistance matérielle dans le cadre de la lutte contre la pandémie de COVID.

4. Nous sommes pleinement conscients du rôle positif de la coopération sino-africaine en matière d'investissement et de financement, qui permet de promouvoir le développement et d'améliorer la vie des populations en Afrique, et nous appelons la communauté internationale à travailler dans un esprit de solidarité et de collaboration, à partager les meilleures pratiques et à fournir un soutien matériel, technique, financier et humanitaire accru pour aider les pays africains à surmonter l'impact de la COVID-19 et à parvenir à un développement indépendant et durable.

La Chine prend au sérieux les préoccupations des pays africains concernant la question de la dette et agira tout aussi sérieusement dans le cadre de l'initiative de suspension du service de la dette prise par le G20, en menant des consultations amicales tenues sur un pied d'égalité, et accélérera le soutien aux pays africains les plus touchés par la COVID-19.

La partie africaine sait gré à la Chine de ses initiatives et appelle la communauté internationale, en particulier les pays développés et les institutions financières internationales, à prendre des mesures concrètes pour alléger le fardeau de la dette qui pèse sur les pays africains.

5. Nous réaffirmons notre engagement à soutenir le multilatéralisme, à rejeter l'unilatéralisme, à sauvegarder le système international centré sur l'Organisation des Nations Unies et à défendre l'équité et la justice internationales.

Nous appelons la communauté internationale à construire une économie mondiale ouverte, à renforcer la coordination macroéconomique et à œuvrer de concert pour maintenir la stabilité et l'intégrité des chaînes industrielles et des chaînes d'approvisionnement mondiales. Nous exprimons notre soutien sans réserve à la création de la Zone de libre-échange continentale africaine.

Nous mesurons l'importance de la dématérialisation dans l'ère qui fera suite à la COVID-19 et soutenons les efforts visant à accélérer le développement de l'économie numérique de l'Afrique et à élargir les échanges et la coopération en matière de dématérialisation et de technologies de l'information et de la communication, en particulier la télémédecine, le téléenseignement, la 5G et les mégadonnées.

Nous soutenons les efforts visant à envisager, avec des partenaires mondiaux, une coopération trilatérale ou multilatérale en Afrique, qui soit active, ouverte, inclusive et fondée sur le respect des volontés des pays africains, en vue de faciliter une prompt victoire contre la COVID-19 et un développement plus rapide en Afrique.

6. Nous félicitons le Forum sur la coopération sino-africaine à l'occasion de son vingtième anniversaire, en reconnaissant les progrès importants qui ont été accomplis en ce qui concerne la suite donnée au Sommet du Forum tenu à Beijing, et sommes favorables à ce que l'accent soit davantage mis sur la santé publique dans le cadre des huit initiatives majeures définies pour orienter la coopération entre la Chine et l'Afrique.

Nous nous engageons à tracer la voie de la coopération sino-africaine dans l'ère de l'après-COVID-19 et à travailler ensemble à la réussite des manifestations inscrites au calendrier du Forum sur la coopération sino-africaine pour 2021.

7. Nous félicitons la Chine, l'Afrique du Sud et le Sénégal d'avoir pris l'initiative commune de convoquer ce Sommet à un moment crucial de la lutte de l'Afrique contre la COVID-19.

Nous rendons un vibrant hommage à tous les dirigeants africains, qu'ils aient ou non participé au Sommet, pour les immenses efforts qu'ils déploient pour endiguer la COVID-19.

Les dirigeants participant au Sommet ont présenté leurs sincères condoléances à la suite du décès du Président de la République du Burundi, S. E. M. Pierre Nkurunziza, et ont exprimé leur sympathie au peuple burundais.